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ATA Nº 18/2011 REUNIÃO ORDINÁRIA DA 18ª SESSÃO/2011 DO 2 
PLENÁRIO DO CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 3 
DE SÃO PAULO - COMAS-SP. Aos dezoito dias do mês de agosto de dois mil 4 
e onze, quinta-feira, no período das 13h30min às 17h30, realizou-se a 18ª sessão 5 
de 2011 em reunião plenária ordinária do Conselho Municipal de Assistência 6 
Social - COMAS-SP, em sua sede, Praça Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, 7 
Município de São Paulo. Presentes, conforme lista de presença, os Conselheiros 8 
titulares: Paulo Ivan Moreira Fonseca, Saimon Leal Pereira, Fabíola Alves de 9 
Lima, Jair Gomes de Araújo, Lucia Maria Bludeni, Carlos Nambu, Thiago 10 
Szolnoky de B. Ferreira Cabral, Alice Okada de Oliveira, Silvana Cappellini, 11 
Aparecida Maria Rosa Castro, Miriam Tokumori Hokama, Maria Aparecida  de 12 
Lima, Susana Vasconcelos Dias. Conselheiros Suplentes: Francis Larry de 13 
Santana Lisboa,  José Wilson  Bernardes, Dulcinea Pastrello, Ana Lucia  Caro 14 
Antonio,  Demilson Oliveira dos Santos, Maryulda  Thereza F. dos Santos, 15 
Elisabeth Maria Valletta, Walter Antonio Morato, Deusitan Alves Feitosa,  16 
Laurinda Candido de Araujo. Faltas Justificadas: Joaquim Carlos Monteiro de 17 
Carvalho, Maria das Dores da Silva, Sonia Regina S. de Jesus Couceiro. 18 
Compõem a mesa da plenária os conselheiros: Paulo Ivan Moreira Fonseca, 19 
Saimon Leal Pereira, Fabíola Alves de Lima, Jair Gomes de Araújo, Lucia Maria 20 
Bludeni. Carlos Nambu, Thiago Szolnoky de B. Ferreira Cabral, Alice Okada de 21 
Oliveira, Silvana Cappellini, Aparecida Maria Rosa Castro, Miriam Tokumori 22 
Hokama, Maria Aparecida de Lima, Susana Vasconcelos Dias, Dulcinea Pastrello, 23 
Ana Lucia Caro Antonio, Walter Antonio Morato. Presente os Convidados: 24 
Senhor Leônidas Araújo Luz e os representantes da SMADS, Senhoras Eliana 25 
Maria Ribeiro Garrafa, Adriana Maria da Costa Ferreira, Ruth Guastalle, Denise 26 
Cristina M. Ruiz Gonçalves e Clarice K. O. Dando inicio à Plenária o Senhor 27 
Presidente Jair Gomes de Araújo agradece a presença de todos e lê a lista de 28 
presença e as justificativas dos Conselheiros faltantes e faz um breve comentário à 29 
respeito da solicitação de desligamento do COMAS do Conselheiro Edison 30 
Ferreira da Silva. Posteriormente é comentado o ofício nº 012/2011 do Fórum de 31 
Assistência Social da Cidade de São Paulo no qual consta: a) Nota de louvor a 32 
Coordenação Geral da IX Conferência Municipal de Assistência Social; b) 33 
Solicitação para que o Coordenador da Comissão Central da IX Conferência 34 
Componha a mesa de abertura, c) Manifestação de perplexidade diante da 35 
ausência de parte dos Conselheiros, inclusive membros da Diretoria do COMAS 36 
nas pré-conferências. A seguir manifestações dos Senhores Conselheiros 37 
referentes a) Todos foram unânimes em endossar o louvor a Comissão 38 
Organizadora da IX Conferência; b) A presença do Senhor Coordenador na mesa 39 
de abertura da Conferência já havia sido deliberado pela Comissão Central. C) 40 
Após discussão foi destacado que há uma insistência de ingerência do FAS no 41 
COMAS, sendo que a perplexidade fica sendo dos senhores Conselheiros, em face 42 



do ofício enviado pelo FAS assinado pela Sra. Maria Nazareth Cupertino, 43 
presidente ao lado do Padre Ledio Milanez, primeiro secretário. Neste, não 44 
economizaram palavras e expressões que não condizem com os fatos, afirmando 45 
que a Direção do COMAS demonstrou “expressão de pouco apreço a democracia 46 
participativa”. No entanto o Conselheiro Carlos Nambu manifesta-se 47 
contrariamente aos demais, diz que todos os Conselheiros deveriam estar 48 
presentes nas pré-conferências, falando sobre a necessidade de se fazer uma 49 
reavaliação do papel e atribuição dos Conselheiros. A seguir a Conselheira 50 
Dulcinéa Pastrello diz que COMAS está sendo cobrado pelas ausências dos 51 
Senhores Conselheiros nos debates sobre a Política de Atendimento as pessoas em 52 
situação de rua, tanto adultos como crianças. Após discussão o senhor Presidente 53 
justifica sua ausência às pré-conferências comprovando-a, por intermédio de 54 
Atestado Médico o qual impediu, e mais, era de conhecimento de todos os 55 
Conselheiros, a sua impossibilidade de participação. Argumenta, ainda, que o 56 
COMAS estava sendo representado pela Senhora vice Presidente Alice Okada de 57 
Oliveira. A seguir o Conselheiro Thiago Szolnoky de B. Ferreira Cabral repudia 58 
de forma veemente o desmedido palavreado do FAS por intermédio de seus 59 
representantes, consignando a todos que o exercício da função de conselheiro é 60 
permanente e não é pela dedicação exclusiva em 31 dias que se pode avaliar e 61 
julgar a atividade dos conselheiros na medida em que a Instituição é um colegiado 62 
onde cada qual exerce, na limitação temporal de suas atividades profissionais e 63 
pessoais o seu mandato, que foi outorgado por escrutínio público. Faz um 64 
requerimento expresso para que o FEBAS, Fórum do qual faz parte, componha a 65 
mesa da IX Conferência Municipal demonstrando de sua parte e da organização 66 
que representa no Conselho, a APF, a qual congrega mais de 60 Instituições 67 
Assistenciais, apreço à democracia participativa em posição diametralmente 68 
oposta a afirmativa descabida do FAS e, como membro da Diretoria Executiva 69 
ratifica e reitera o seu apresso indiscutível a tal postura, bem como a sua 70 
incondicional solidariedade aos demais membros, tanto da Secretaria Executiva, 71 
quanto ao Corpo Técnico e funcionários do COMAS. O Conselheiro Carlos 72 
Nambu coloca que a Comissão Central já havia deliberado a composição da Mesa 73 
de Abertura, e se caso houvesse alteração, contrariando essa deliberação, ele 74 
estaria renunciando ao Cargo de Coordenador da Comissão Central. O 75 
Conselheiro Thiago contesta, no sentido de que, se já havia tal deliberação, não 76 
havia necessidade do FAS requerer novamente a sua indicação para tal 77 
composição, falando a respeito da casuística na manifestação deliberadamente 78 
desmedida que foi utilizada pelo Fórum aos quatro componentes da Diretoria 79 
Executiva do Colegiado. Após discussão o Conselheiro Thiago retirou o 80 
requerimento, atendendo o pleito dos usuários  que deixo também por intermédio 81 
da fala do Conselheiro Paulo a sua irresignação ao oficio apresentado pelo FAS. O 82 
Conselheiro Carlos Nambu esclarece ao Conselheiro Paulo Ivan que a Executiva 83 
do FAS possui membros representantes dos Usuários e questiona se o mesmo não 84 
os reconhece, conforme sua fala de que os usuários não se sentem representados 85 



pela Coordenação. A seguir foi deliberado pela Plenária o envio de Ofício resposta 86 
para o FAS que será elaborado pela Secretaria Executiva. Dando prosseguimento 87 
foi solicitado alteração de Pauta para que as representantes da SMADS pudessem 88 
falar sobre o Orçamento/2012. Comissão de Finanças e Orçamentos. A seguir a 89 
Senhora Ruth Guastalle, representante da SMADS faz a apresentação do 90 
Orçamento da SMADS com a colaboração da Senhora Eliana Garrafa. Foi 91 
informado que no orçamento já foi contemplada a 13ª parcela e que o reajuste é de 92 
competência do Senhor Prefeito. Após apresentação, discussão e informação e 93 
manutenção da proposta do Conselheiro Carlos Nambu, de inclusão do reajuste 94 
aos serviços conveniados e ampliação do Orçamento do COMAS-SP a 95 
Conselheira Miriam Tokumori Hokama comenta que a proposta contempla a 96 
continuidade dos serviços instalados e objetiva ainda, atender as metas 97 
estabelecidas no Programa de Metas – Agenda 2012, referente ao Fundo 98 
Municipal de Assistência Social, pelo qual a Comissão de Finanças e Orçamento é 99 
favorável a aprovação da referida proposta. Quanto a proposta orçamentária 100 
destinada ao COMAS-SP a Comissão de Finanças ficou conhecendo a mesma pela 101 
Comissão de Políticas Publicas, na plenária, pelo qual não tem argumentos para 102 
inviabiliza-la, mas ressalta que não há um planejamento das atividades do 103 
Conselho para o próximo exercício que justifica o valor proposto. Os Senhores 104 
Conselheiros Carlos Nambu. Dulcinea Pastrello e Demilson Oliveira dos Santos 105 
entre outros propuseram que deveria constar o reajuste dos serviços, bem como 106 
um acréscimo real, ficando aprovado pela Plenária com a seguinte condicionante: 107 
deverá constar do Orçamento uma previsão de reajuste aos serviços conveniados 108 
de no mínimo o importe do índice de inflação apurado pelo IGP-M do período 109 
compreendido entre 1º de agosto de 2010 a 31 de julho de 2011, acrescido de 10% 110 
sobre o mesmo; maior flexibilização da tabela de custeio dos serviços conveniados 111 
e orçamento de R $550.000,00 (quinhentos e cinqüenta mil reais) para o COMAS 112 
contemplando a contratação de Assessoria para a Comissão de Monitoramento e 113 
Controle das Deliberações das Conferências e para contratação de Assessoria de 114 
Planejamento para construção de Planejamento Estratégico do Conselho e não 115 
Planejamento Estratégico somente de gestão. A seguir o Conselheiro Carlos 116 
Nambu solicita que a SMADS apresente cópia do Orçamento que será enviado 117 
para SEMPLA e que a mesma apresente o que foi encaminhado para CMSP. A 118 
representante da SMADS fez questão de reiterar que foi feita a previsão da 13ª 119 
parcela no orçamento e que o reajuste é de competência do Senhor Prefeito. 120 
Comissão de Relações Interinstitucionais - Julgamento dos Processos de 121 
Inscrição de Entidades para deliberação do Plenário: 122 

 123 

Protocolo Nome CNPJ 

Data de 
Entrada 
no Situação CAS 



COMAS 

33 

Congregação das 
Irmãs Carmelitas 
Missionárias de 
Santa Teresa do 
Menino Jesus 

23.157.506/0010-
03 3/5/2011 Inscrição Norte 

36 

ABRACE - 
Associação 
Brasileira para o 
Adolescente e a 
Criança Especial  

62.024.120/0001-
86 6/5/2011 Inscrição 

Centro-
Oeste 

37 
Projeto Bem Me 
Quer 

02.045.930/0001-
97 6/5/2011 Inscrição Norte 

51 

Associação 
Beneficente 
Providencia Azul 

60.907.680/0001-
53 18/5/2011 Inscrição Sul 

53 
Hospital Alemão 
Oswaldo Cruz 

60.726.502/0001-
26 18/5/2011 Inscrição 

Centro-
Oeste 

75 
Ação Beneficente 
Santa Luzia 

72.519.978/0001-
75 18/6/2011 Inscrição Leste 

80 

Associação de 
Moradores do 
Jardim Comercial 
e Adjacências 

52.164.233/0001-
23 17/6/2011 Inscrição Sul 

95 

Centro 
Comunitário do 
Jardim Japão 

62.957.923/0001-
93 19/7/2011 Inscrição Norte 

106 

Associação 
Comunitária do 
Jardim Nazaré II 

59.495.119/0001-
25   Inscrição Leste 

107 
Lar do Alvorecer 
Cristão 

51.221.760/0001-
60 3/8/2011 Inscrição 

Centro-
Oeste 

108 

Grupo Pela 
Valorização 
Integração 
Dignidade Doente 
Aids 

67.836.288/0001-
00 5/8/2011 Inscrição 

Centro-
Oeste 

 124 

DEFERIDOS 125 

 126 



Protocolo Nome CNPJ CAS 

33 

Congregação das 
Irmãs Carmelitas 
Missionárias de 
Santa Teresa do 
Menino Jesus 

23.157.506/0010-
03 Norte 

36 

ABRACE - 
Associação 
Brasileira para o 
Adolescente e a 
Criança Especial  

62.024.120/0001-
86 

Centro-
Oeste 

51 

Associação 
Beneficente 
Providencia Azul 

60.907.680/0001-
53 Sul 

53 
Hospital Alemão 
Oswaldo Cruz 

60.726.502/0001-
26 

Centro-
Oeste 

75 
Ação Beneficente 
Santa Luzia 

72.519.978/0001-
75 Leste 

80 

Associação de 
Moradores do 
Jardim Comercial 
e Adjacências 

52.164.233/0001-
23 Sul 

95 

Centro 
Comunitário do 
Jardim Japão 

62.957.923/0001-
93 Norte 

106 

Associação 
Comunitária do 
Jardim Nazaré II 

59.495.119/0001-
25 Leste 

107 
Lar do Alvorecer 
Cristão 

51.221.760/0001-
60 

Centro-
Oeste 

 127 

ARQUIVADOS  (Atendimento indireto)  128 

37 
Projeto Bem Me 
Quer 

02.045.930/0001-
97 Norte 

53 
Hospital Alemão 
Oswaldo Cruz 

60.726.502/0001-
26 

Centro-
Oeste 

 129 

RETIRADO PARA NOVA ANÁLISE DA CRI 130 



108 

Grupo Pela 
Valorização 
Integração 
Dignidade Doente 
Aids 

67.836.288/0001-
00 

Centro-
Oeste 

O Conselheiro Paulo Ivan Moreira Fonseca informa que irá compor a Comissão 131 
de Relações Interinstitucionais. A seguir o Conselheiro Francis Larry de Santana 132 
Lisboa lê o ofício  nº 297/2011/COMAS a ser enviado ao 2º Promotor de Justiça 133 
de Direitos Humanos, referente ao ofício PJDH-IS nº669/2011- inquérito civil  134 
nº14725263/2011 sobre a Associação de Auxilio Mutuo da Região Leste – 135 
APOIO. Aprovado pela Plenária Comissão de Políticas Públicas, Legislação, 136 
Defesa e Garantia de Direitos.  A seguir a Conselheira Deusitan Alves Feitosa 137 
Relatora da Comissão lê a ata da reunião extraordinária da CPP, destacando os 138 
seguintes assuntos: a) levantamento da demanda da Comissão pelo Conselheiro 139 
Coordenador Carlos Nambu, complementando com a pauta do dia. b) Ret-140 
Ratificação da Resolução 548/COMAS/2011, referente ao apontamento do 141 
Conselheiro Félix Castilho. Apresentada na Plenária c) Proposta da primeira 142 
reunião da Comissão de Monitoramento e Controle  das Deliberações da 143 
Conferência para o dia 28/10/11, sexta feira, às 10:00 horas, convidando os 144 
Conselheiros que tiverem interesse  em participar da Comissão se manifestarem 145 
até a data da reunião. Informando que hoje a Comissão conta com os seguintes 146 
membros: Carlos Nambu, Francis Larry de Santana Lisboa, Alice Okada de 147 
Oliveira, Demilson  Oliveira dos Santos, Ana Lúcia Caro Antonio, Deusitan Alves 148 
Feitoza. d) relato dos Conselheiros Thiago Szolnoky de B. Ferreira Cabral e Ana 149 
Lúcia Caro Antonio da visita realizada na Instituição de Acolhida Albergue 150 
Esperança. A seguir a Conselheira Ana Lúcia Caro Antonio informa que na 151 
ocasião da visita não verificaram alimentos vencidos e que a unidade será 152 
transferida em Outubro do corrente ano para outro espaço. Informa, ainda que o 153 
COMAS acompanhará a mudança de endereço, bem como o trabalho realizado 154 
pela unidade. Apresentaram Minuta de Ofício COMAS nº295/2011, referente ao 155 
assunto o qual será encaminhado ao Ministério Público. Aprovada pela Plenária. 156 
e) relato dos Conselheiros Francis Larry de Santana Lisboa e Dulcinéa Pastrello 157 
sobre o conteúdo da reunião convocada por SMADS no dia 17/08/11, referente  ao 158 
estudo das Portarias 46 e 47/SMADS, informando que a convocação ocorreu antes 159 
da Plenária do dia 18/08 na qual seria apresentada a proposta da CPP, 160 
considerando as informações apresentadas a Comissão solicita que somente após o 161 
término da discussão, o GT  apresente o resultado para CPP para posterior 162 
aprovação da Plenária. A seguir o Conselheiro Francis Larry lê o ofício 163 
encaminhado ao COGEAS e ao FAS. f) Solicitação dos Conselheiros Ana Lúcia 164 
Caro Antonio e Demilson Oliveira dos Santos de ampliação do prazo para o dia 165 
01/09/11 para apresentarem a análise comparativa do que foi publicado no DOC e 166 
o que foi aprovado pelo COMAS, referente às Portarias  nº 46 e 47 da SMADS. g) 167 



Retomada do assunto, referente ao Serviço de Acolhimento Institucional de 168 
Criança e Adolescente. Ficou proposto que o Conselheiro Thiago Szolnoky de B. 169 
Ferreira Cabral fará uma análise da Ação Judicial do MP com relação aos termos 170 
da decisão exarada pelo M.M Juiz e as medidas adotadas pela SMADS e que a 171 
CPP aguarda uma posição da Conselheira Susana de Vasconcelos Dias quanto a 172 
participação do COMAS no GT de Acolhimento Institucional. h) 173 
Encaminhamento da CPP: 1) Verificação da CPP em relação a intervenção de 174 
terceiros; 2) visita  as unidades de Acolhimento, sendo 2 por CAS, com a 175 
elaboração de relatórios; 3) reunião com CMDCA e Conselho de Saúde, 176 
objetivando a elaboração de uma normativa conjunta referente a pauta. 4) reunião 177 
com a técnica da área de Proteção Especial, após a reunião mencionada no item 3, 178 
conforme ofício 272/2011/COMAS enviado para SMADS no dia 28/07/11. i) 179 
Proposta para que seja reiterado ofício 248/11, referente a denúncia de usuário do 180 
Serviço Social da instituição Arsenal da Esperança - Mooca – Tid 7831287, por 181 
não ter sido respondido pela SMADS até a presente data. Foi esclarecido que em 182 
face da demanda da reunião da CPP não houve tempo hábil para se discutir  a 183 
proposta orçamentária/2012. Apresentação e Aprovação da Minuta Resolução da 184 
Prestação de Contas referente ao exercício de 2010. Aprovada pela Plenária. 185 
Apresentação e Aprovação da Minuta de Resolução referente a prestação de 186 
contas do IGD 2010. Aprovada pela Plenária. Composição da Comissão de 187 
Instância de Controle Social (ICS) do Bolsa Família. Comissão de Preparação 188 
para a IX Conferência Municipal de Assistência Social. Foi informado que até a 189 
presente data foram confirmadas as presenças dos representantes do CNAS/MDS, 190 
CONSEAS, FAS, SMADS e Ministério Público. Informes. Convite do CNAS 191 
para reunião ampliada no dia 19/08/2011, das 9 às 13:00 horas, Observou-se que 192 
não havia tempo hábil para participação de Conselheiros com recursos da 193 
SMADS. Leitura do ofício da Irmandade da Santa Casa de Misericórdia de São 194 
Paulo comunicando a substituição do Conselheiro Edison Ferreira da Silva. O 195 
Senhor presidente informa que há várias audiências públicas e que os 196 
Conselheiros receberam a relação via e-mail. A seguir o Senhor Presidente 197 
encerrou a Plenária, da qual foi lavrada a presente ata complementada pela lista de 198 
presença dos participantes. A ata foi redigida pela 1ª Secretária Aparecida Maria 199 
Rosa Castro e revista pelo 2º Secretário Thiago Szolnoky de Barbosa Ferreira 200 
Cabral, feitas as devidas alterações do plenário, foi aprovada e publicada no 201 
Diário Oficial da Cidade. 202 

 203 


